

LA UNION CATOLICA.

Diario Independiente.

EDITOR RESPONSABLE. "La Unión Católica."

REDACTOR Y ADMINISTRADOR, José M. Sanchez G.

Hoc est victoria qua vincit mundum, fides nostra.
1^a Joan V, 4.

San José, miércoles 23 de Octubre de 1895.

Ubi enim sunt duo vel tres congregati in nomine meo, ibi sum in medio eorum.
(Math. XVIII, 20).

ADMINISTRACION

CALLE 19, S., NOS. 153-159.

Apartado del correo, 147

CONDICIONES.

Suscripción por mes. \$ 1-00
Número suelto del día. 0-10
" atrasado. 0-20
Avisos y comunicados, precio convencional.

PAGO ANTICIPADO,

La Religión Católica Apostólica Romana, es la del Estado, el cual contribuye a su mantenimiento, sin impedir el libre ejercicio en la República, de ningún otro culto que no se oponga a la moral universal ni a las buenas costumbres.

(Art. 51 de la Constitución Política).

La enseñanza primaria de ambos sexos es obligatoria, gratuita y costeada por la Nación. La dirección inmediata de ella corresponde a las Municipalidades, y al Poder Ejecutivo la su prema inspección.

(Art. 52 ibidem).

Todo costarricense ó extranjero es libre para dar ó recibir la instrucción que á bien tenga, en los establecimientos que no sean costeados con fondos públicos.

(Art. 53 ibidem.)

Todos los habitantes de la República tienen el derecho de reunirse pacíficamente y sin armas, ya sea con el objeto de ocuparse de negocios privados, ó ya con el de discutir asuntos políticos y examinar la conducta pública de los funcionarios.

(Art. 33 ibidem.)

Ninguno puede ser inquietado ni perseguido por acto alguno en que no infrinja la ley, ni por la manifestación de sus opiniones políticas.

(Art. 36 ibidem.)

Todos pueden comunicar sus pensamientos de palabra ó por escrito, y publicarlos por medio de la imprenta, sin previa censura, quedando responsables por los abusos que cometan en el ejercicio de este derecho, en los casos y del modo que la ley establezca.

(Art. 37 ibidem.)

Los funcionarios públicos no son dueños sino depositarios de la autoridad. Están sujetos a las leyes y jamás pueden considerarse superiores a ellas.

(Art. 19 ibidem.)

PENSAMIENTO.

"Puesto que el principal instrumento de que se valen los enemigos de la Iglesia es la imprenta, conviene que los católicos opongan la buena a la mala prensa para la defensa de la verdad y tutela de la religión. Es deber de los fieles sostenerla eficazmente no sólo negando todo auxilio al periodismo perverso, sino concurriendo directamente para hacerla vivir y prosperar, cosa que creemos no se ha hecho bastante hasta ahora.

Enc. de LEÓN XIII.

CALENDARIO.

OCTUBRE. Este mes tiene 31 días

Miérc 23.—San Pedro Pascual, obispo y mr., san Juan Capistrano, confesor, santos Servando y Germán, hermanos mrs.

"LA UNION CATOLICA."

El Protestantismo.

(COLABORACIÓN.)

El enemigo formidable que amenaza de muerte a la sociedad en nuestros días, como obra del protestantismo, es el socialismo y comunismo. Estos sistemas han declarado la guerra a todo orden, a toda autoridad, a todo derecho y levantado el grito contra todo principio de moralidad y de progreso, para romper los vínculos de la unidad social y sepultar entre las ruinas la civilización; y nadie puede negar que este es el fruto natural del protestantismo en su tarea contra la Iglesia y la sociedad.

Es una verdad histórica, cuya referencia no debe ofender, que el protestantismo tiene un origen impurísimo, que ensangrentó y llenó de lágrimas la nación inglesa y la Europa entera. De consiguiente, del protestantismo no pudo nacer religión venida de Dios, que es pureza y misericordia infinita, sino por el contrario del protestantismo nace la doctrina satánica de los librepensadores, esto es, el principio esencial y constitutivo de la absoluta libertad é independencia de la razón de cada hombre, de toda autoridad, hasta de la de Dios mismo; porque con este absolutismo personal atrevidamente se diviniza, y desconocida toda ley y autoridad, establece la disolución y la anarquía social, como aparece en el levantamiento de tantas religiones ó comuniones protestantes, que se hacen mutuamente la guerra, lo cual prueba que ninguna es verdadera, porque la verdad es una, como se representa desde el principio del mundo y se ostenta en la religión cristiana. Así pues el árbol maldito del protestantismo, que desde su origen no ha dejado de producir, día a día, hora a hora, sectas a millares, ha venido a madurar el fruto que da la muerte de la sociedad—la anarquía, el desorden, el ateísmo, materialismo, etc., etc.

Oid, católico pueblo costarricense, para que os sepáis librar del monstruo infernal, las blasfemias difundidas entre las comuniones protestantes, confesando a un mismo tiempo la existencia del Dios universal, para mayor crasitud é impudencia: "Dios es el autor del pecado, que induce, mueve, inclina é incita al hombre a cometerlo, y luego caprichosa y despiadadamente lo castiga. Dios por sí, y por sus profetas puede mentir y engañarnos: condena por solo su voluntad; endurece...." Lutero y Calvino. Se pueden citar los lugares en que existen semejantes blasfemias, hijas de miserables locuras, que ellas mismas bastarían a sus prosélitos. Véase a Cobbett, página XIV de la introducción de su obra.

¿Qué dice su moral? "La gracia en el fiel es inadmisibile y por más pecados y abominaciones que el bautizado cometa, jamás la pierde; los robos, los adulterios, los homicidios, lo hacen más amable a los ojos de Dios." En otra parte: "Los pecados son todos iguales, y tanto monta degollar a un hombre, asesinar a su propio padre, como decir una palabra ociosa." Según unos, conviene pecar a fin de que la gracia abunde; para otros "las obras buenas son pecados, y dañosas a la salvación; para todos al menos "son ociosas é inútiles. La sola fe sin obras basta para salvarse. Cobbett I f. XIV.

Júzguese por esto solo los regalos del protestantismo fuera de la órbita de sus comuniones. Establézcase, si es posible, un parangón entre ese horroroso caos y nuestra Iglesia Romana, Una, Santa, Católica y Apostólica, sin alteración, ni contradicción, ni vaguedad en sus leyes, preceptos" y doctrinas.

Los propagandistas luteranos, pretenden hacer de la divinidad un mito humano como todos los mitos, ó un artista chambón; y algunos ilusos para ampararlos, pretenden destruir el derecho penal para los extranjeros que destruyen a la luz radiante del sol la moral más pura y más santa, impidiendo la acción de la autoridad en cumplimiento de las leyes, no solamente patrias sino que también universales.

Ejemplos estadísticos

DE UNO DE LOS MALES QUE AL TRASCURSO DE LOS AÑOS LE VINIERON A INGLATERRA CON LA REFORMA.

Atraso sobre el progreso de profesores científicos:

Publicistas	de 51 se redujeron a	6
Matemáticos	52	17
Médicos y cirujanos	72	13
Naturalistas	33	6
Historiadores	139	21
Autores dramáticos	66	19
Gramáticos	42	7
Poetas	157	38
Pintores	64	5
En resumen	676	132

Crecimiento de delitos.

Homicidios	de 51 aumentaron a	91
Suicidios	0	207
Contranatura	0	36
Bigamia	11	27
Violación de fe con robo	89	238
Fraudes	128	387
Sobre moneda falsa	241	619
Contrabandos	0	302
Inmoralidad pública	10	57
Casas de prostitución	10	57
	540	3021

Véase la obra del ilustre sabio inglés Guillermo Cobbett, protestante, que reconocé y demuestra con sinceridad los males que ha traído a Inglaterra y al mundo la reforma protestante, hija legítima de los herejes Lutero, Calvino etc., folios 17 y 18 de la obra citada, que no se han atrevido a combatir ni los mismos protestantes ilustrados y de recto juicio.

Se tiene, pues, el cuadro sucesivo del retroceso de las sociedades en donde faltó la unidad de la creencia católica, verdadera fuente de la moral, del bienestar y de la mayor felicidad de las naciones, como el mal que producen las doctrinas luteranas, cuya profesión y observancia compran sus sectarios con dinero, porque éste es el medio, aunque vergonzoso, de conseguir prosélitos entre gente sencilla y poco entendida.

Cuestión de Penitenciarias.

En Santiago de Chile ha sido condenado a la pena capital por robo y homicidio un tal Díaz. Este acababa de salir del presidio donde había pasado 12 años por anterior homicidio; cometió cuando contaba apenas 18 años. La prensa critica por esto al Gobierno, por el poco cuidado y la defectuosa dirección de los establecimientos penales.

"El establecimiento penal, dice, no sólo no lo ha educado, no sólo no lo ha moralizado, no sólo no ha hecho nada por reformarlo, sino que lo ha lanzado al mundo al cabo de 12 años más criminal, más abyecto, más infeliz de lo que antes era.

Han sido doce años de escuela del crimen, doce años de aprendizaje en los vicios, doce años de corrupción."

Un miembro de la Corte de Apelaciones decía al pie de la sentencia:

"Este reo aparece en la actualidad no sabiendo leer ni escribir, a pesar de los doce años de presidio sufridos, lo que manifiesta que nada se ha hecho para modificar el sentido moral del delincuente, que es el primer deber que están llamados a cumplir los establecimientos penales del Estado, como el medio más eficaz para prevenir la reincidencia en los delitos."

Se disculpa el Director del establecimiento donde Díaz pasó los 12 años, diciendo:

"En la Penitenciaría ha existido una escuela elemental en que se proporciona a los detenidos los conocimientos posibles. Mas, sucede a veces que hay que estrellarse con inteligencias tan escasas y embrutecidas por el crimen que es imposible casi hacerlos comprender."

Mas los diarios replican: "Si los reos se resisten a recibir los conocimientos que les proporciona la escuela elemental, por excesiva torpeza ó total embrutecimiento, a cualquiera se le ocurre que debió apelearse a otros medios de reforma que son los primeros en esta materia.

"La enseñanza de la lectura y escritura son necesarias; pero no son lo principal ni son lo más eficaz.

"Lo primero, lo que en un establecimiento penal no puede faltar es la instrucción religiosa y prácticas de piedad, base ex-

clusiva e indispensable de toda moral, de toda regeneración.

"El cuidado espiritual confiado á sacerdotes celosos, ha producido en las cárceles resultados maravillosos para la reforma de los reos.

"Los instintos feroces, las más abyectas perversiones tienen su remedio en la Religión Cristiana, tienen su freno y correctivo en los cuidados y consejos que la caridad prodiga aun á los más miserables entre los hombres.

"La Religión no distingue entre el hombre embrutecido y el que no lo es, entre el virtuoso y el criminal; porque para todo abre sus brazos como para todo los abrió en la cruz el Redentor."

El hecho que ha provocado estas observaciones es demasiado elocuente para que no llegue á imponerse de alguna manera á la conciencia de los gobernantes.

La cuestión planteada es muy clara: está probado que en su organización actual los establecimientos penales de Chile son escuelas de perversión donde los criminales viejos enseñan á los jóvenes criminales.

Un solo medio hay para procurar la regeneración de un espíritu caído en profundas abyecciones: la Religión.

Entre otros, observa el importante *Porvenir* de Santiago: "Mientras no se dé á la Religión y al sacerdote la acción que les corresponde, no causa admiración que de las cárceles no salgan regenerados los criminales."

Noticias del exterior.

Argentina y Chile.

Las desavenencias se originan de cuestiones fronterizas. La Argentina se ha armado *comme il faut*; y la prensa ha tomado un tono nada amigable para su vecina, "la República más juiciosa de Sud-América." Esta también está alerta, y los periódicos exigen del Gobierno un acuerdo definitivo, una solución final del eterno problema *límites*. Prefiere el pueblo los mayores desastres, la guerra, si es necesaria, á nuevas postergaciones. Hay probabilidades de paz.

En los últimos días han circulado rumores de que tienden á desaparecer las dificultades.

Un colega de Santiago dice que los peritos han llegado á una cordial inteligencia que permitirá dar una solución satisfactoria á las dificultades pendientes.

Estas noticias coinciden con telegramas de Buenos Aires que anuncian que en esta capital circulan también rumores de avenimiento. Así sea.

Bélgica.

La ley escolar que prescribe la enseñanza del Catecismo en las escuelas de instrucción primaria ha sido votada al fin, no obstante la empeñada y rabiosa oposición de socialistas y radicales. Bien han merecido de la Religión y de la Patria todos los católicos belgas que han contribuido al triunfo obtenido en esta ocasión: en un pueblo como Bélgica, que vive de la industria; donde el elemento obrero constituye la inmensa mayoría de la nación; donde el socialismo, el comunismo y demás plagas de las modernas sociedades pueden reclutar, mejor que en ninguna parte, considerable número de adeptos, descatalogar la enseñanza elemental equivaldría á minar por su base la principal barrera contra la que se estrellan hoy los esfuerzos de la propaganda sectaria, y el Estado caminaría rápidamente á una ruina moral y material tan espantosa como segura.

La prensa católica de Bruselas hace grandes elogios del campeón de esta nueva ley, M. Weste, que ha llevado todo el peso de la discusión y ha tenido que soportar las violencias de los radicales y socialistas. M. Weste aceptó la lucha en nombre del partido católico, y, haciendo caso omiso de las violencias de los partidos extremos, el mismo día de la votación pronunció elocuente discurso, con que logra rebatir los sofismas de los socialistas y levantar el espíritu de todos los diputados católicos, entre los cuales se notaba alguna tibieza, alcanzando la victoria que se había prometido.

Austria.

El Gobierno de esta nación había señalado el día 16 de Setiembre para las elecciones municipales de Viena. La campaña electoral, virtualmente abierta desde hace dos meses, se prolongó, por lo tanto, durante muchas semanas. Los antisemitas, que han venido trabajando largos años con increíble tenacidad por ganarse los votos de las clases populares, lo han conseguido al fin, aunque por grados: cada elección parcial significaba un nuevo adelanto, y poco á poco el tercer colegio electoral de Viena, formado por el elemento obrero, ha llegado á pertenecerles completamente. Lo que parecía difícil de alcanzar era el dominio de la burguesía. Sneger, jefe del antisemitismo austriaco, conocido por sus notables condiciones de agitador popular, se ha mostrado excelente táctico en materia de elecciones, atrayendo á su campo al partido cristiano-socialista, que capitanea el Príncipe Luis Liechtenstein, lo propio que á los nacionales alemanes de Schroenerer. El único recurso que le ha quedado al Gobierno para combatir á Sneger, elegido Burgomaestre de Viena, ha sido la disolución del Consejo Municipal; pero semejante proceder equivale á declararse en vergonzosa derrota.

El Archiduque Francisco Fernando, heredero del trono de Austria-Hungría, se encuentra enfermo de gravedad á consecuencia de una diátesis tuberculosa localizada en el pulmón derecho: entre sus ascendientes hay algunos que fallecieron de la misma enfermedad, y se desconfió de salvar la vida del Archiduque. Su hermano Otón, joven de vida licenciosa, no cuenta con simpatías para reinar, y la corte austriaca se preocupa mucho del desenlace que pueda tener esta cuestión.

ENFERMEDADES DE LOS OJOS.

JUAN ARREA Y GOSP,

MÉDICO Y CIRUJANO

de la Facultad de Medicina de Barcelona
incorporado en la de Costa Rica.

Especialista en las enfermedades de los ojos.

Ex-oculista del Hospital de Santa Cruz de Barcelona.

Despacha en la casa de don Silvestre Solís.—8ª Avenida O.

GACETILLAS.

Noticia falsa.—El señor Cónsul de Chile en esta ciudad ha recibido cablegrama del Gobierno de aquella República en que le dice no es cierto que Chile haya reconocido la beligerancia de los revolucionarios cubanos.

Las noticias del Cable.—Frecuentemente sucede que el cable nos tramite noticias que luego son desmentidas por el mismo ó por otros conductos.—No ha mucho se recibió así la noticia de que había muerto en Francia el célebre explorador é ingeniero señor Luciano Napoleón Bonaparte Wyse; lo que resultó ser falso; quien había muerto era su hermano mayor Alfredo Wyse. Así lo rectificó *Le Courrier des Etats Unis* refiriéndose á un telegrama de París publicado por el *Times* de Londres.

Ahora se ha desmentido directamente de Chile la noticia de la declaración de beligerancia de la revolución de Cuba.

Si en vista de esto, tan poca fe nos debe merecer, por lo general, el cable, no comprendemos que haya colegas nuestros que se complazcan en imitarlo en su informalidad. Nos referimos, en esto, á *La Patria* que ayer trasmite la noticia de que el Papa está moribundo, sin añadir que esa mala nueva estaba ya desmentida por el mismo cable; pues en efecto así consta del despacho que *La Patria* debe de haber recibido como nosotros, y que publicamos en nuestro número de ayer. ¡Vamos, más seriedad, señora *Patria!* no jugar con la salud y la vida de nadie, sobre todo si se trata de personalidades que el mundo entero respeta.

Ferrocarril del Pacífico.—En la Herreradura se halla actualmente la Comisión técnica que estudia los puertos del Pacífico, para designar el más apropiado como término del ferrocarril.

Asesinato.—Nos comunica nuestro corresponsal de Heredia que en el barrio de San Pablo, Domingo Rodríguez, dió á Juan Azofeifa una horrible puñalada en el estómago, dejándolo muerto en el acto. El asesino parece no ha podido ser capturado.

Obito.—Ayer murió en esta capital el señor don Teófilo Arguedas. Su entierro se verificará en la mañana de hoy. Reciban su respetable señora madre y demás estimable familia la expresión de nuestra condolencia.

Cura la tisis y reconstituye el sistema.
Dr. Leonidas Agüero M., Médico Cirujano y Partero de la Universidad Central de Venezuela, Profesor del Colegio Federal de 1ª Categoría del Estado de Lara, etc; etc; Certifico: Que hace más de diez años he venido usando en mi práctica la "Emulsión de Scott" con satisfactorios resultados. Como tónico reconstituyente en las enfermedades de larga duración en que el organismo ha sufrido pérdidas considerables, en las afecciones de las vías respiratorias, especialmente en la tisis tuberculosa haciendo uso de ella oportunamente, y en el raquitismo escrófula, bronquitis, etc, etc. Y en todos aquellos casos de debilidad general producida por una mala alimentación ó nutrición insuficiente, sobre todo en los niños, en quienes este agente obra de una manera maravillosa. Me es satisfactorio hacer esta pública manifestación para bien de la humanidad doliente.

DOCTOR L. AGÜERO M.

Barquisimeto, Abril 7 de 1894.

MOVIMIENTO MARÍTIMO.

Puerto de Puntarenas.

Octubre 22.—Hoy á las 7 a. m. fondeó el vapor N. A. *City of Sidney* de 1965 toneladas, procedente de Panamá, con dos días de mar, 80 tripulantes, capitán Jonston y consignado á Rohmoser & C. Pasajeros señora de Lope, Calderón, y B. Murillo. Carga 259 bultos mercaderías con 19 y media toneladas, correspondencia 1 saco y un paquete.

JOSE JOAQUIN TREJOS.

ABOGADO Y NOTARIO.

OFICINA: Avenida 6ª E. n.º 67, casa de las niñas Fernández, frente á la Inspección General de Enseñanza.

Noticias por cable.

HABANA, 20.

El caudillo revolucionario Amezaga que fué capturado por los españoles, ha sido sentenciado á muerte. La sentencia se llevará á efecto dentro de pocos días.

MADRID, 20.

La Reina Regente se verificó una reunión del Gabinete que se verificó esta mañana. Fué resuelto llamar ochenta mil hombres al servicio activo; de éstos: 24 mil serán despachados á ultramar. Dice el *Liberal* que una partida de insurgentes capturó un buque español que llevaba provisiones para las fuerzas del Gobierno. Un despacho oficial noticia que 40 gendarmes derrotaron á 150 rebeldes y tomaron posesión de correspondencia dirigida á Gómez, Maeco y Sánchez.

LONDRES, 20.

Un despacho para el *Standard* dice que el rumor de que el Brasil ha reconocido la beligerancia de Cuba ha exasperado á la prensa española. Una carta de Emilio Castelar dirigida á una persona del partido liberal, reprueba la intervención de las repúblicas americanas en los asuntos de Cuba y recuerda á los Estados Unidos que su Gobierno en tiempo de la Confederación del Sur se resintió muchísimo por las manifestaciones de simpatías por parte de los países europeos hacia los revolucionarios en la guerra de secesión. Se dice que España tratará de evitar conflictos con las repúblicas americanas, pero está alistando siete cruceros, varias cañoneras y gran número de torpedos para despacharlos á Cuba al momento en que cualquiera de aquellas repúblicas reconozcan al Gobierno de los insurgentes. Sin embargo, hay razón de creer que la actitud que observarán los Estados Unidos y las principales repúblicas agrícolas dependerá enteramente de la duración de la lucha, y este es el motivo de los grandes preparativos de España para dar un golpe decisivo á la rebelión durante el próximo verano; las varias cañoneras que están construyéndose en Inglaterra, estarán en aguas de Cuba á fines de Noviembre, donde serán empleadas para impedir el desembarque de expediciones filibusteras.

WASHINGTON, 20.

Las cuestiones de Cuba y Venezuela fueron los asuntos tratados en la reunión del Gabinete que tuvo lugar ayer. Asistieron todos los Ministros. Respecto al reconocimiento de los insurgentes, Mr. Olney, Secretario de Estado, se opuso, basando su argumento en la incertidumbre de la ciudad (?) que el reconocimiento por parte de los Estados Unidos, no les fortalecería de ninguna manera á los insurgentes, que éstos no han cumplido hasta la vez con las condiciones esenciales para que se les reconozca; que en vista del tratado con España es imposible, en la actualidad, reconocer la independencia de Cuba sin violentar la política tradicional que debe observar en tales casos; y finalmente, antes de cambiar la política se debe mandar á Cuba un agente confidencial ó comisión para averiguar la verdadera situación.

BERLÍN, 20.

Dice el *Tageblatt* que el capitán Lothair y el oficial belga que en el Congo ordenaron la horca del comerciante inglés Mr. Sctokes, serán juzgados por un consejo de guerra, por asesinato y Bélgica pagará á la familia de Sctokes una indemnización de un millón de dollars.

LONDRES, 20.

La *Gazette de St. James*, siguiendo sus descubrimientos respecto la política observada por Mr. Joseph Chamberlain, Secretario de Ultramar, relativo á Venezuela y la resolución de la Gran Bretaña de mantener sus reclamos por fuerza de armas, dice lo siguiente: "Estamos en posición de

decir que el Marqués de Salisbury ha enviado un ultimatum al Presidente Crespo, que no solamente exige reparación por el arresto en Urnan de la diputación é inspector de la policía inglesa, sino también manifiesta las condiciones sobre las cuales Inglaterra arregla definitivamente la cuestión de límites. El ultimatum ya debe haber llegado á manos del Presidente Crespo. Salisbury y Chamberlain están en perfecto acuerdo respecto á la necesidad de poner fin á la cuestión de límites, aunque fuese necesario hacer uso como siempre de aquellas medidas tan eficaces para arreglar tales asuntos con ciertas republiquetas americanas.

CARLOS VOLIO J.

MÉDICO Y CIRUJANO.

Ofrece al público sus servicios profesionales.

Despacha en Cartago en casa de doña Vicenta Carazo.

HORAS DE CONSULTA.

De 8 á 10 de la mañana.

De 12 á 3 de la tarde.

AVISO.

En la Avenida 8ª número 127, Oeste, á 25 varas de la esquina del Parque Central, se trabajan

ADORNOS Y ORNAMENTOS DE IGLESIA

de todas clases: también se venden hechos y se componen.

Venta de COLCHONES de toda clase

á precios módicos.

Alfonso Hornieri

IMPORTANTE AVISO.

Una persona que dará buenas recomendaciones desea obtener colocación en alguna hacienda en clase de administrador ú otra semejante.

Para informes en esta Imprenta.

SALVADOR

ARGÜELLO
ABOGADO

HEREDIA.

Oficina permanente.—Casa del Doctor don Policarpo Trejos.

¡OJO! OJO!

Todas las personas que quieran realizar ropa, sombreros, pañolones & & ya usados, diríjense á la que suscribe, quien se encarga de su venta, esquina que antes ocupó don Enrique Roig, cien varas del Mercado, Sur.

JOAQUINA TORRES.

Alimento y Medicina

es la Emulsión de Scott de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y sosa.



Es medicina, porque evita y cura la Tisis, Escrófula, Anemia, Extenuación, Debilidad General, Catarros y Resfriado.

Es alimento, porque produce fuerzas y crea carnes.

La Emulsión original, la que representa mas de veinte años de estudio y práctica, la favorita de los médicos, es la que lleva la etiqueta del hombre con el bacalao á cuestas. De venta en todas las farmacias y droguerías. Exíjase la

Emulsion de Scott

REHÚSENSE LAS IMITACIONES.

SCOTT y BOWNE, QUÍMICOS, NUEVA YORK.

AL COMERCIO.

Desde esta fecha ponemos á disposición del público y muy especialmente de nuestros clientes, la Agencia en Puntarenas. Ofrecemos la mayor actividad y buen servicio.

El señor don Julio Lassus, encargado para representarnos en aquel Puerto, recibirá con gusto las órdenes que se le comuniquen.

San José, Octubre 1º de 1895.

Felipe J. Alvarado & Co.

MASSACHUSETTS

BENEFIT LIFE ASOCIACION DE BOSTON.

Seguros de vida

SEGUN EL SISTEMA MODERNO

50 % de economía.



Agente General,
Guillermo Pradilla.

Agentes Banqueros,
Banco de Costa Rica.

Médicos examinadores,
Rojas & Soto.

EN VENTA.

Una bomba de vapor.—Una sierra circular.—Un carretón de familia.—Una compuerta de cigüeña para fuerza de agua.—Compuertas de hierro para pilas de café.—Dos bombas de mano.—Diez y medio metros de baranda de hierro prensado.—Quinientos pies de tubo de una pulgada interior (Codos, uniones, conexiones, etc.)—Un arado grande.—Un excusado de tierra.—Dos zarandas de Mason, de quebradores.—Un carro para rieles pequeños.—Varias ventanas y puertas.—Basas de piedra y de madera.—Trescientos pies de tubo de ½ pulgada interior.—Treinta piés de cadena para Elevador.—Ruedas de dientes, piñones, etc.

Entenderse con **MATIAS NÚÑEZ**, frente al nuevo Teatro.

J. F. Echeverría.

OPORTUNIDAD.

Se vende un piano en regular estado, por ciento veinticinco pesos, al contado. En esta imprenta se dará razón.

Matias Núñez,

ofrece al público sus servicios para obras de Carpintería y Ebanistería, las que ejecutará con esmero y exactitud. Ha establecido su Taller en la calle 22, nº 52, frente al Teatro nuevo. También ofrece maderas listas, de buena calidad, como tablas, tabloncillos, alfajías, tablilla y toda clase de maderas de construcción.

ENÉRGICO RECONSTITUYENTE

VINO DE PEPTONA
de CHAPOTEAU

La Peptona es, á causa de su pureza, la única empleada en el Instituto Pasteur.

ESTE **VINO** contiene la carne de vaca digerida por la pepsina; es mucho más activo que los jugos y extractos de carne; nótrense con el los anémicos, convalecientes, tísicos, enfermos privados de apetito, asqueados de los alimentos ó incapaces de soportarlos, y los extenuados por el trabajo, el cansancio ó las vigiliass.

En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

APPAUVRISSMENT DU SANG

anémie, les pâles couleurs, les maux d'estomac, les époques difficiles, les pertes blanches ont besoin pour être guéris rapidement du fer à l'état soluble et de phosphates; on les trouve réunis dans le Phosphate de fer de Leras, très recommandé pour les enfants pâles, délicats, privés d'appétit et les jeunes filles qui se développent difficilement.

Dépôt dans toutes les Pharmacies.

ASMA - OPRESION

Los Cigarrillos Indios de Grimault y C^{ia} son el remedio más eficaz que se conoce contra el Asma, la Opresión, el Insomnio, el Catarro, y para facilitar la Expectoración.

En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

PURGANTE JULIEN

Confite vegetal, Laxativo Refrigerante
Contra el EXTREMIMIENTO

Este purgante, exclusivamente vegetal, se presenta bajo la forma de un dulce exquisito y agradable, que purga con suavidad y sin molestia. Es admirable contra las afecciones del estómago y del hígado, la telericia, la bilis, las flemas, la pituita, las náuseas y gases. Su efecto es rápido y benéfico en la jaqueca cuando la cabeza está cargada, la boca amarga, la lengua sucia, falta el apetito y repugna la comida, en las hinchazones del vientre, causadas por la inflamación intestinal, pues no irrita los órganos abdominales. En fin, en las enfermedades de la piel, el usagre, y las convulsiones de la infancia. El Purgante Julien ha resuelto el difícil problema de purgar á los niños que no aceptan ninguna purga, pues lo piden y lo comen con deleite como una azucarada pastilla de chocolate que sale de la confitería.

Dep. en PARIS, 8, RUE VIVIENNE
Y EN LAS PRINCIP. FARMACIAS Y DROGUERIAS

ELIXIR ANTINERVIOSO

POLIBROMURADO
De EAURY, Farmacéutico de 1ª Clase

Este Elixir, que renne en perfecta combinación los bromuros de potasio, de sodio y de amonio, es de un gusto agradable y fácilmente aceptado por los ostomagos más delicados. Numerosas experiencias han confirmado su eficacia en el Insomnio, la Jaqueca, la Agitación nocturna, las Palpitaciones, pues calma en breve tiempo la excitabilidad nerviosa. Conviene particularmente en las Convulsiones de los niños, y á las señoras que padezen de espasmos, vapores, y ataques de nervios. Su empleo regular es un poderoso auxiliar contra el histerico, la epilepsia y el baile de San Vito.

PARIS, 8, rue Vivienne, y en todas las Farmacias.

PILDORAS BLANCARD
 con **Toduro de Hierro Inalterable**
 NEW-YORK Aprobadas por la Academia de Medicina de París. PARIS
 Adoptadas por el Farmacario oficial francés y autorizadas por el Consejo médico de San Petersburgo.
 Participando de las propiedades del **Iodo y del Hierro**, estas Píldoras convienen especialmente en las enfermedades tan variadas que determina el germen escrofuloso (tumores, obstrucciones y humores tristes, etc.), afecciones contra las cuales son impotentes los simples ferruginosos; en la **Clorosis** (colores pálidos), **Leucorrea** (flujos blancos), la **Amenorrea** (menstruación ausente o débil), la **Tisis**, la **Sífilis constitucional**, etc. En fin, ofrecen a los prácticos un agente terapéutico de los más energéticos para estimular el organismo y modificar las condiciones físicas, débiles o debilitadas.
 N. B. — El Toduro de Hierro Impar y alterado es un medicamento infiel e irritante. Como prueba de pureza y autenticidad de las verdaderas Píldoras de Blancard, exíjase nuestro sello de plata reactiva, nuestra firma adjunta y el sello de la *Union de Fabricantes*.
 Farmacéutico de París, calle Bonaparte, 40
 DESCONFIESE DE LAS FALSIFICACIONES

VEIGATORIO ALBESPEYRES
 NUNCA SE APILA VEIGATORIO
 SIN haberse precedido EL
 MAS EFICAZ Y EL
 MENOS DOLOROSO de todos los Veigatorios
FURONIE-ALBESPEYRES
 78, Faub. Saint-Denis
 PARIS
 y en todas las Farmacias.
PASTILLAS RAQUIN
 APROBADAS POR LA ACADEMIA DE MEDICINA
 CURAN SIN EXCEPCION LOS FLUJOS AGUDOS O CRONICOS
 100 CURAS sobre 100 ENFERMOS tratados por la Academia
 EXÍJASE LA FIRMA RAQUIN Y EL SELLO DEL GOBIERNO FRANCÉS

INJECTION BROU

Higiéfica, Infalible y Préservativa

La única que cura a los flujos recientes o crónicos, sin el auxilio de otro medicamento. Se vende en las principales boticas del universo. (Esgrir el método). 30 años de éxito. París, en casa de F. FERRÉ, pharmacien, successeur de BROU, rue Richelieu, 102.

ENFERMEDADES DEL ESTOMAGO
 DIGESTIONES DIFICILES
PASTILLAS y POLVOS del Dr. PATERSON
 con Bismutho y Magnesia
 DIPLOMA DE MARQUE EN VIENNA (AUSTRIA).
 Recomendados contra las Afecciones del estómago, Falta de apetito, Digestiones difíciles, Acidias, Vómitos, Eructos y Cólicos; regularizan las funciones de l'estómago y de los intestinos. — Pastillas, 12 rs.; Polvos, 24 rs.
 Dr. Adh. DETHAN, en París, y en todas las boticas de España.

Personas que conocen las
PILDORAS DEL DOCTOR DEHAUT
 no titubean en purgarse, cuando lo necesitan. No temen el asco ni el cansancio, porque, contra lo que sucede con los demás purgantes, este no obra bien sino cuando se toma con buenos alimentos y bebidas fortificantes, cual el vino, el café, el té. Cada cual escoge, para purgarse, la hora y la comida que mas le convienen, según sus ocupaciones. Como el cansancio que la purga ocasiona queda completamente anulado por el efecto de la buena alimentación empleada, uno se decide fácilmente a volver a empezar cuantas veces sea necesario.

Todos estos medicamentos se hallan de venta en la **BOTICA FRANCESA**.

Azucar

Mi acreditada marca

"AZUCAR DE FAMILIA"

se encuentra de venta en "LA MASCOTA", establecimiento de los señores Esquivel y Cañas, únicos agentes en esta Capital. — Los precios al contado, por ahora, son:

- \$ 18 qql., por el 1.a superior
- " 16 " " 2.a bueno
- " 13 " " 3.a "

A los mismos precios ofrezco venderlo puesto en Limón ó en cualquier punto de la línea entre ese puerto y Aiajuela.—Las órdenes pueden dirigirse a esta ciudad ó a Juan Viñas.

Federico Tinoco.

NOTA.—Siendo mi Azúcar acabado de elaborar es de muy buena clase, bien seco y sin mferento.

Almácigo de Café.

Siendo la mejor época para formar haciendas entre Cartago y Santa Clara, los meses de Noviembre y Diciembre, ofrezco vender

muy buen almácigo de café á \$ 75

el mil de matas, dándolas arrancadas, envueltas y puestas en el carro, en la estación de Juan Viñas.

San José, Setiembre 22 de 1895.

FEDERICO TINOCO.

FUERZA DE 25 CABALLOS

Habiendo comprado á Mr. Keith la gran máquina de vapor que tenía en "LA GLORIA", ofrezco vender

por menos de la mitad de su valor

la portátil y muy buena que tengo en el mismo lugar y que me manejaba toda mi maquinaria.

Dicha máquina es de muy facil transporte, por estar montada sobre ruedas, y sus fabricantes son los Sres. Marshall & Co. de Londres.

FEDERICO TINOCO.

A VISO.

Tengo el gusto de avisar á mis clientes y al público que acabo de recibir las tan acreditadas

Pailas de hierro

conocidas como de las de mejor calidad importadas hasta el día.

También se está renovando constantemente el surtido de vinos puros, de los que encontrará siempre el consumidor venta al por mayor y menudeo.

Especialidad en vinos de

Priorato para mesa y

Cartuja para consagrar.

Luis Arce.

LIBRERIA MODERNA

CENTRO DE SUSCRICIONES

Y TALLER DE ENCUADERNACION

de Antonio Font.

Calle Central, Sur, 10. Apartado 414.

Establecimiento el más surtido en su ramo y el más barato; recibe en libros todo lo nuevo que se publica en varios idiomas; tiene gran surtido de papelería, útiles de escritorio y para escuelas; suscripciones a periódicos de todas partes del mundo y á obras en publicación; encuadernaciones buenas y baratas. Visítad dicho establecimiento y quedaréis convencidos que es el que da más barato.

¡Uvas! ¡Uvas!
VENDO SARMIENTOS

á toda persona que desee

obtener matas de uvas, puede dirigirse á la

Carpintería y venta de ataúdes

de PEDRO SUÑOL,

CALLE DE LA MERCED

ó sea, 19, Sur, número 251, donde encontrará Sarmientos de la Parra que da uvas acreditadas.

Precio: \$ 2-00 el Sarmiento; al que compre de 6 para arriba, se le hace un descuento del 15%; daré instrucciones del modo que los cultivo, permitiéndoles ver las que cultivo.

¡Consérvese la Salud!!

MAGNESIA DE SAL—FRUTAS.

EL SALINO HIGIÉNICO DE HUNSTOCK.

Efervescente. Antibilioso. Purgante.

El mejor Aperitivo y Regulador del Hígado, Estómago, Riñones, Bazo é Intestinos.

CURA RADICALMENTE: *Constipación, Indigestión, Gastralgia, Jaqueca, Cólicos, Mareo, Disenteria biliosa, Catarro de la Vejiga, &c., &c., &c.*

ES EL GRAN REMEDIO Y PROFILÁTICO DE LOS TRÓPICOS.

Frascos grandes y pequeños en todas las Boticas.



LA CONTRADOLINA.

Recetado por la Facultad de Medicina como único remedio seguro para curar Reumatismo, Gota y todos los dolores Nerviosos, Musculares y Cerebrales, y para las penosas irregularidades del Período Menstruo. **DÓSIS de 25 á 50 CENTÍGRAMOS.**

HEADLINE

El incomparable Remedio para la **Influenza, Jaquecas, Neuralgia, Hemierania**, y todas clases de **Dolores de Cabeza.**

UNA CURA INMEDIATA. — ¡NUNCA FALTA!!
 De venta en todas las Boticas.

Tip. de San José.